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نغم وسط النشاز

يوسف فيصل العتيبي

أزمة كورونا التي أصابت العالم كله وأدت الى عدد كبير 
من الوفيات هي بالأصل تراكم نفسي وشعور داخلي أكثر 
من أن تكون مرضا عضويا وجسديا، فالخوف والهلع ينتابان 
الإنسان بأن أجله اقترب وأصبح طريح الفراش لا عودة 
إلى حياته السعيدة، لذا فإن الأطباء وعلماء النفس كثيرا ما 
ينصحون بأهمية التحرر من حالة الخوف الزائد والهلع، 
ويؤكدون الحاجة الماسة للسكينة والطمأنينة والاسترخاء 
وراحة البال والاستمتاع بالحياة، وكل ذلك يتضمنه الاستغفار 
والإنابة الله اللذان يقوداننا إلى السكينة والطمأنينة فهما 
الاســتمتاع بالحياة السعيدة وهما حصن المواجهة لحالة 
الخوف والهلع، يقول االله عز وجل (وأن استغفروا ربكم 
ثم توبوا إليه يمتعكم متاعا حسنا إلى أجل مسمى ويؤت 
كل ذي فضــل فضله) ويقول في آية أخرى (وما كان االله 

معذبهم وهم يستغفرون). 
يحكى أن شابا قويا يسمع بالذئب ولم يره ولا يخافه، 
فســقط يوما الذئب في البئر ومنع الناس من شرب الماء 
وكل خائف أن ينزل ويخرجه، فلما سمع الشاب نزل الى 
قاع البئر وضرب الذئب فقتله يحســبه كلبا فلما علم أنه 
ذئب أصابه هلع وخوف وتأثر نفسيا حتى تمكن في نفسه 
خوفا من الذئاب والكلاب فلم تقاوم القوة الأثر النفسي.

إننا في هذه المرحلة بحاجة الى الاستغفار في مواجهة 
تفشي ڤيروس كورونا، حيث بالاستغفار ثبات نفسي وراحة 

قلبية وذلك لإيصالنا بالخالق واعتمادنا عليه.
الاســتغفار هو الستر والاعتراف، فالمستغفر يعترف 
بالتقصير ويطلب الستر عليه وعدم تمكن هذا التقصير 
من دفع الهلــع والخوف في نفوس الناس، فمعالجة ذلك 

المواجهة الفاعلة والتفاؤل الحسن.
إن في الاستغفار علاجا وفي التوبة خراجا والوصول 
لهما إخلاص بمزاج.. فلابد أن يكونا خالصين الله مستشعرا 
المســتغفر كرم االله وقدرته على قبول استغفاره وستر 

خطيئته ونجاته من البلاء.
يعيش في الكويت أكثر من ٤ ملايين مسلم، لو استغفر 
كل واحد عشر مرات خالصة الله في اليوم لانطبق علينا 
قول االله عز وجل (فقلت اســتغفروا ربكم إنه كان غفارا 
يرسل السماء عليكم مدرارا ويمددكم بأموال وبنين ويجعل 

لكم جنات ويجعل لكم أنهارا).

الله الحمد والشكر والفضل والمنة أن منح بلدنا الحبيب 
الكويــت خيرات كثيرة، وأنعم عليها بقيادة حكيمة تحت 
ظل صاحب السمو الأمير الشيخ صباح الأحمد، ومن نعمه 
عز وجل أيضا الترابط الكبير بين القيادة والشعب بشكل 

يندر أن نجد له مثيلا في العالم.
ومما لاشك فيه أن العمل الذي تقوم به حكومتنا لمواجهة 
وباء «كورونا» عمل اســتثنائي وجبار يستحق الاحترام 
والثناء من جميع فئات الشــعب حتى ممن يقف في خانة 
أشد المعارضين لها، والذين يتخذون مواقفهم من منطلق 

حرصهم على مصلحة الكويت.
ولعل إشادة دول كثيرة بما تقوم به حكومتنا ثم اقتداءهم 
بما نتخذه من خطــوات في جميع المجالات لمواجهة هذه 
الجائحة لهو أكبر دليل على تميز هذه الإجراءات وسيرها 
في الاتجــاه الصحيح، وهو ما قوبل مــن مجلس الأمة 
بالتصفيق والإشادة بالحكومة في مشهد لم نره من قبل 
رغم وجود بعض الأخطاء البسيطة، لكن هذه الأخطاء لا 

تعد إخفاقا، لأن كل عمل معرض لأن تكون فيه غلطات.
ومن وجهة نظري عاتبا، أن الحكومة كانت لديها القدرة 
علــى هذا التميز في العمل منذ وقت طويل وأنها كفؤ له، 
ولم يكن ليردها فساد أو مجاملات فهي قادرة على العمل 
بأعلى مستوى، بهذا كسبت أكبر وأقوى محام لها يدافع 
عنها بشراسة ولا يقبل انتقادها وهو الشعب، لتحقق أمنية 
تتمناها كل حكومات العالم، لأن دعم الشعب هو السلاح 

الوحيد الذي لم يسبقها عليه أحد. 
لكن ما يحزنني أنا وفئة كبيرة من أبناء هذا الشعب أن 
الحكومــة بدأت تتخذ بعض الإجراءات من أجل فئة قليلة 
لا تنظر إلا لمصالحها ومكتسباتها الشخصية ولا تتورع 
عن مص دماء الشعب واستغلال الأزمات، لا يردعهم وباء 
ولا توقفهم إنسانية ولا تشغلهم حال البلد ولا نجد منهم 
أدنى مســؤولية تجاه الوطن والمواطنين ولم يقدموا أي 

شيء لبلدهم. 
ومن هذه الإجراءات أن الحكومة تسعى لتمرير حزمة 
اقتصادية لا نعرف قيمتها لهؤلاء المستغلين وستستدين 
بـ ٢٠ مليارا يستفيدون بفوائدها، ليقتاتوا عليها حتى لا 
يتحملوا خسائر شهر واحد توقفت فيه أعمالهم، رغم أنهم 
أكلوا خيرات البلــد دون أن يدفعوا أي ضرائب نظير ما 
يحصلون عليه من خدمات وتسهيلات، هؤلاء لم ينتظروا 
حتى نهاية الأزمة بل سارعوا إلى استغلالها، متذرعين بحجج 
غريبة وغير واقعية، واستخدموا وسائلهم الملتوية وأبواقهم 
الإعلامية للضغط وترهيب الشعب بأزمات وهمية لتمرير 
نهبهم، أسأل االله أن يحفظ وطننا الغالي من مخططاتهم.

انا هنا لا أنتقد مبادرة الحكومة للصرف في مثل هذه 
الأزمات، بل إننا جميعــا فرحنا بتبرعات الكويت لمنظمة 
الصحة العالمية ولبعض الدول لأنها مبادرات جاءت في محلها.

نصيحتي للحكومة التي تملك فرصة تاريخية لم تسنح 
لكثيــر من الحكومات، بأن تحافــظ على أقوى محام لها 
بالعالم وهو الشعب، ألا تخسره بسبب قلة قليلة لا تهمها 
إلا مصالحها الشــخصية، هذه الفئــة لم تصل حتى إلى 
مستوى إنســانية مافيا ايطاليا وعصابات البرازيل التي 
وقف أعضاؤها مع حكوماتهم رغم أنهم (لصوص)، ففي 
وقت الأزمات يتحتم على الجميع وضع مصلحة وطنهم 

فوق كل اعتبار!
في نهاية كلامي أود توجيه الشكر والعرفان للشرفاء 
من سكان هذا الوطن، لاسيما الذين يقفون في الخطوط 
الأولى من مواطنين ومقيمين من طواقم طبية وجميع فئات 
الحكومــة العاملة في الأزمة والذين انتفضوا لحماية هذا 
الوطن بكل قوة، أســأل االله لهم العون والثبات، وأتمنى 
من الحكومة أن تستمر على نهجها الجديد ولا تلتفت إلى 
مطالبات المتنفذين الذين لا تهمهم مصلحة هذا الوطن الغالي.
اللهم ارفع عنــا البلاء وادفع عنا الوباء واحفظ أميرنا 

وحكومتنا وخيراتنا.

فــي الحياة أنــاس نختلف 
معهم في توجهاتهم أو آرائهم أو 
معتقداتهم، لكنهم «بردا وسلاما» 
على قلبك، فالخير منهم مأمول، 
والشر منهم مأمون، وأحد هؤلاء 
هو المرحــوم الدكتور الفاضل 
شملان العيســى، الذي فقدته 
الكويت قبل بضعة أيام، نسأل 

االله له الرحمة والمغفرة.
المتدينين  طالما اختلف مــع 
الشــيعة والسُــنة، لكنــه كان 
يدافع عن الناس أيا كانوا، متى 
انتقاده  المظلوميــة!  ما وجدت 
لاذع وصريــح، لكنه لين وبارد 
على معارضيه. كلامه وحركات 
يديه وصفحــات وجهه توحي 
بطيب قلبه، وبعفويته التلقائية، 
تخرج من لســانه مصطلحات 
اللهجة الكويتية، ما يضفي على 
اللطافة والابتسامة،  مستمعيه 
رغم اختصاصه الأكاديمي في 
العلوم السياسية، التي لا تعرف 
الرحمة ولا الشفقة ولا الابتسامة! 
والحقيقة، شخصية المرحوم 
الدكتور شــملان العيسى هي 
النظر لكل  بذاتها رسالة لإعادة 
من يجد في نفسه الحقد الممزوج 
بالكراهية، والرغبة في السطوة 
والانتقام ممن يختلفون معهم، 
وهم دائما عُمياً أمام مســاحات 
الاتفــاق، وصُماً عــن الكلمات 
الى ســواء  الطيبة. هداهم االله 

السبيل. 
نعــزي ذويــه ومحبيه من 
المتفقين معه والمختلفين، ورحم 
االله دكتورنا الفقيد، ذا الشمائل 
الجميلة حتى ســمي شــملان 

العيسى. 
رحم االله من أهدى اليه ثواب 
قراءة الفاتحــة ولجميع أموات 
المسلمين، الا من رأى (من ذويهم) 

في ذلك بدعة!

من المعروف أن المسلســلات 
تمثل متنفسا للناس، بأن يروا ما 
يسعدهم على شاشات التلفزيون، 
وهي إما أن تكون لهدف ورسالة.. 
وإما أن تكون تسلية حسنة، لكن 
الأهم ألا تخرج عن هذين الاثنين 
فتصبح فاسدة سيئة.. ويصبح 
المشــاهد مجرد متفرج لأغراض 
ثانية ليس لها أساس في الدراما، فلا 
يوجد حوار ولا إخراج ولا قصة، 
بل مجرد الاعتماد على أشــكال 
بعض الممثلين وشهرتهم المزيفة.

و كلمة حــق أردت أن أقولها 
المقــال: درامــا «عيال  في هذا 
المنصــور» من أفضــل ما قدم 
في الدراما الخليجية، من إخراج 
المرحوم عبدالعزيــز المنصور، 
إلى الممثلــين الأكثر من مبدعين: 
منصور المنصور رحمه االله ومحمد 
إلى  المنصور وحسين المنصور، 
اختياراتهم إلى القصص والأحداث 
والسيناريوهات التي ترقى بالدراما 
الخليجية، إلى الإنتاج الذي كلف 
الكثير حتى يخــرج العمل على 

أكمل وجه.
الدراما  افتقدنا وجودهم في 
الخليجيــة، وافتقدنــا عطاءهم 
وإبداعهــم، وافتقدنا الإبهار في 
حقيقة التمثيــل من دون تكلف 
ولا تصنع، كما افتقدنا رسائلهم 
الجميلة من خلال أعمالهم، فنعم 
العطاء عطاء عيال المنصور للدراما. 
أن يلتفت وزير الإعلام  وأتمنى 
محمد الجبري والمسؤولون إليهم، 
وألا يفرطــوا فــي أمثالهم، وأن 

يوفروا لهم كل احتياجاتهم.
ونحــن على ثقة بــأن إتاحة 
إليهم  لهم والاســتماع  الفرصة 
وتذليــل كل الصعوبات لهم كل 
ذلك ســيعيد ثقه المشاهدين من 

جديد إلى الدراما. 
أخيرا: أسأل االله أن يرحم من 
رحل منهم إلى جوار ربه وأن يطيل 
في عمر الباقين ويحسن عملهم 
ويبارك لهم ويحفظهم من كل شر 

وسوء.

لأنه يحمل معاني الالتجاء إلى من 
هو أعظم من كل عظيم والتضرع 
الذي خلقنا برحمة  إلى  والابتهال 
ومحبة وتلطف بنا وهو غني عن 
ذلك الاهتمام بــل هو يجعل من 
منهاجه القويم جســرا للتواصل 
والتعاون بين خلقه وعباده، ان الذكر 
لا يعني اســتهلاك اللسان بما لا 
يثير الروح وليس الورد صوتا بل 
هو معرفة حقيقية تنسجم بالروح 
وتلبس الإنسان ثوب التألق الروحي 
الحقيقي وهو ما نســميه النفس 
الملهمة الناطقــة بالحق والحقيقة 

والحب. 
٣- العزلــة في هذا الوقت لابد 
أن تكون عزلة من كل شيء ويجب 
أن نمارسها بهدوء وان تتحول إلى 
بالمفاجآت  تخطيط لمستقبل واعد 
على الصعيد الخاص بنا فهي بوابة 

جديدة لأمل كبير.

< < <
تجار الإقامات ما نشأوا وكثروا 
وتكاثروا الا تحت ظل عفن قانون 
الكفيل، الذي يجب ان يلغى ويستبدل 
بكفالة حكومية او استقدام مباشر 
بين العامل الأجنبي وحكومة الكويت 
دون وسطاء لا مواطنين ولا شركات.

< < <
لا بد ان نعترف بان لدينا نوعا من 
انواع السخرة هنا، والجميع شركاء 
الكفيل وتاجر الإقامة والشــركات 
والحكومة معهم، هذا القانون المعيب 
يجب ان يلغى نهائيا، بل ان يشطب 
من تاريخ قوانيننا، ويتم استحداث 
قانون أشبه بقانون الهجرة المعمول 
به في الدول الأوروبية لاســتقدام 
العمالة باشتراطات تخضع لمعايير 
حكومية تكفل حق البلد وحق العامل.

< < <
عدا ذلك، كلام فارغ.

الرعاية الاجتماعية  لشؤون قطاع 
مسلم السبيعي الذي لم يجلس على 
الكرســي ويغلق بابه.. بل كان في 
الميدان، يسأل ويوجه ويشارك بيده 
في توفير احتياجات منتسبي قطاع 
الرعاية بالتعاون مع مديري الإدارات 
والمراقبين ورؤساء الأقسام والموظفين 

في تعاضد يشد بعضه بعضا. 
نعم من منطق الأمانة الإعلامية 
والعدالــة، إعطاء كل ذي حق حقه، 
فلزاما علينا ان نوجه التحية الكبرى 
والتقدير والإجلال لموظفين كويتيين 
يؤكدون ان الروح الكويتية أصيلة، 
والوطنية والإخلاص والعطاء صفات 
تتحدر في صلب الشخصية الكويتية 

جيلا بعد جيل للمجتمع.
وأخيــرا نهنئ معالــي وزيرة 
الشؤون الفاضلة بوجود هذه النخبة 
المميزة التي تترجم بحق كويت العطاء 
والوفاء، ونهرها المتدفق في معاني 
الإنسانية بكل ألوانها... هؤلاء ينطبق 
عليهم مقولة ريجي ليتش: «النجاح 
لا يأتي نتيجة اشتعال تلقائي لنار 
الحماس، بل يجب أن تشعل جذوة 

حماسك بنفسك».

الوزراء النشط  الذي يرفع شعار 
الإصلاح والقضاء على الفساد أن 
يدعو وزراءه ليعاونوه على تتبع 
كل مواقع الفساد في الدولة لبتر 
تلك المواقع التي تعرقل مســيرة 
التنمية والتقــدم في البلاد.. لقد 
لفت انتباهي تحرك رئيس الوزراء 
في تتبع الإجــراءات التي تنفذها 
الوزارات المعنية وفي مقدمتها وزارتا 
الصحة والداخلية لملاحقة تفشي 
وبــاء كورونا.. ولا بد أن يواصل 
رئيس الوزراء تلك الجهود الملموسة 
في تعقب كورونا إلى ما بعد توقف 
تفشي الوباء.. ليبدأ عمله الوطني 
في القضاء على الفساد دون مراعاة 
لأي فاســد مهما كان وضعه.. لا 
بد أن يضع رئيس الوزراء شعار 

الكويت فوق كل شيء..
آية كريمة: (يوم تجد كل نفس ما 
عملت من خير محضرا وما عملت 
من سوء تود لو أن بينها وبينه أمدا 
بعيدا ويحذركم االله نفســه واالله 

رءوف بالعباد).
واالله الموفق.

الصحية قــد أجبرتك على العزلة 
لأنها لم تجبرك بل فرضت علينا 
جميعا وضعا حرجا ولكن الأسلوب 
الذي تعمل به انت وحدك من يقرره 
ويصنعه لذلك فلابد أن تتيقظ روحك 

لتقرر ما تريد. 
٢- العزلة يجــب ألا تخلو من 
ذكر ولا يوجد أفضل من ذكر االله 

الإقامات موجودة وتتمدد، حتى مع 
التعديلات التي اجريت على قانون 
الكفيل، الأهم ان قانون الكفيل يضع 
بلدنا، بل انه وضع بلدنا منذ اكثر 
من ١٠ ســنوات في قائمة البلدان 

التي تنتهك حقوق الإنسان.
ولا أعلــم إن كان ربعنــا في 

الحكومة «يدرون والا لا»؟!

متواصلة في المتابعة، فالموظف الذي 
تنتهي مهمته يسلمها لغيره.. فيظل 
كل من دور الرعاية تحت ســقف 
شــعاره: اطلب تجب... وليس هذا 
فحسب، فالعاملون في هذه الدور 
يعملون كفريــق واحد مجتهدين 
صابرين ويريــدون الأجر من االله 
قبل ان يكون هذا متطلبات عملهم.. 
لذا يشكلون نماذج يضرب بها المثل 
في متابعة الحالات بشكل مكثف، 
الوقائية  وتوفير كافة المستلزمات 
والمعيشية والطبية والاجتماعية داخل 
الوكيل المساعد  الدور تحت قيادة 

تســبب في وقف كل الأعمال في 
جميع الجهات الحكومية والخاصة.. 
ولا بد أن يكــون لمجلس الوزراء 
ومجلس الأمة دور بعد انتهاء أزمة 
تفشي كورونا لتباشر بالقضاء على 
الفساد المتفشي في جميع أجهزة 
الدولــة.. ولا بد أن تتحرك الدولة 
وهذه فرصة لمعالجة الفساد الذي 
لا يقل ضررا عن كورونا.. وعلى 
الصحافة والاعلام أن يواصل كشف 
كل ســلبيات عهد ما قبل تفشي 
كورونا.. إنها فرصة لسمو رئيس 

من خلوة الروح وهدوء العقل إلى 
غثيان للنفس وهراء عاطفي سلبي 
وعندئذ لن تكون العزلة سوى قبر 
حقيقي لدفن كل شيء جميل قد 
تكون صنعته في يوم من الأيام، 
لذلك يجب أن تعلم أن العزلة قرار 
يجب أن يتخذ بشــجاعة وجرأة، 
ولا توهم نفسك ان ظروف العالم 

النــواب، ولكــن لا أعتقد ان تلك 
الحزمة من الوعود سيتحقق معها 
شيء، لأن الحكومة تطلق وعودا 
تحت ظرف طارئ غير طبيعي، ومن 
الطبيعي ان تطلق مثل تلك الوعود.

< < <
ما دام قانــون الكفالة للإقامة 
الحالي قائما، فستظل مشكلة تجارة 

الظهور على الشاشات، ولا يبتغون 
حمدا ولا شــكورا.. فيكفيهم انهم 
يخلصون للكويــت. لي الفخر ان 
اتحدث عنهــم.. وهم العاملون في 
قطاع دور الرعاية الاجتماعية التابع 
لوزارة الشؤون الاجتماعية... فهم 
أمثلة الانسانية  يرســمون اروع 
الرفيعة بأياد حانية، في خدمة المسنين 
والمعاقين والأيتام من اعمار مختلفة 

كبارا وأحداثا وأطفالا. 
وما هو غير معروف للكثيرين، 
ان العمل في هذه القطاعات مستمر 
على مدى ٢٤ ســاعة، وكل اداراته 

تأخير في تنفيذ المشاريع وتحميل 
الدولة تكاليف مضاعفة.. 

وهناك أيضا عدم قيام الجهات 
الذين  الكفلاء  المسؤولة بمحاسبة 
زحموا الشوارع والمناطق بالعمالة 
الوافدة الســائبة وهاهي تتكشف 
الدولة  أمام أجهزة  السلبيات  تلك 
ولقد آن الأوان لأن تباشر الجهات 
الحكوميــة المســؤولة إجراءاتها 
القانونية لتنظيف البلد من الفساد 
المتفشي في الدولة.. ويكاد يتجاوز 
تفشــيه تمدد وباء كورونا الذي 

اتفق أهل الأرض قاطبة لأول 
مرة في تاريخ البشــرية على ان 
اعتزال الناس بعضهم البعض هو 
النمط الحياتي الذي يجب الالتزام به 
وذلك على كل المستويات، فإنه على 
أعلنت الجهات  الرسمي  المستوى 
الرسمية تعطيل العمل وبشكل كامل 
ويظهر مما نشهده ان هذا التعطيل 
سيطول ويتجدد يوما بعد يوم إلى 
أن يقضــي االله أمرا كان مفعولا، 
ولذلك فإننا على المستوى الانساني 
يجب أن نغتنم فرصة لا تأتي في 
الحياة إلا مرة واحدة وهي الركون 
إلى الاعتزال، فإن في العزلة فوائد 

عظيمة:
١ - يجب أن نفهم ان العزلة لكي 
تتحقــق يجب أن تنبع من صميم 
القلب وجوهــر الفكر فهي إن لم 
تأت باختيار الانســان وبقراره 
هو وحده فإن العزلة ســتتحول 

الحكومة، وعندما أقول الحكومة 
أعني بشــكل واضح الحالية وما 
ســبقها من حكومــات على مدار 
السنوات العشــر الماضية، أعيد.. 
الحكومة تعلم جيدا من هم تجار 
الإقامات وتعرفهم نفرا نفرا، الفأر 
الصغير «ابو شــركة وشركتين» 
والقط الســمين صاحــب العقود 

العمالية.
< < <

نعم، الحكومة تعرفهم بالاسم 
والرقم وعدد الإقامات وشركاتهم 
وعناوين شركاتهم ومنازلهم وأرقام 
هواتفهم، لا وحتى تعرف أرصدتهم 
وثرواتهم وأنهم ما كونوا ثرواتهم 

لولا تجارة الإقامات.
< < <

عموما، الحكومة أطلقت عبر أكثر 
من مسؤول حزمة وعود بمحاربة 
تجارة الإقامــات وكذلك عدد من 

من اقوال الزعيم الروحي للهند 
المهاتما غانــدي عن الإنســانية: 
«يصبح الإنســان عظيمــا تماما 
بالقــدر الذي يعمل فيــه من أجل 
المقولة  رعاية أخيه الإنسان». هذه 
الرائعة التي رســمت لوحة جميلة 
عن رعاية الانسان لأخيه الإنسان، 
نراها صورة حية ماثلة امام عيوننا 
وسالبة إعجابنا في هذه الأيام التي 
نعيشــها مع ازمة ڤيروس كورونا 
العالمي.. كم هي هذه المشاهد تثير 
الفخر والاعتزاز ونحن نرى ابطال 
هذه المرحلة وهم يعملون من دون 
كلل ولا ملل في المنظومة الصحية او 
الأمنية او الاجتماعية بهدف الانتصار 

على هذا العدو الخفي. 
هؤلاء جميعــا، الكل اثنى على 
الدور الذي يقومون به، فهم يواجهون 
الخطر يوميا غير آبهين به، فرصيدهم 
ودافعهم حــب الوطن وخدمة أهله 
ان من  المواطنين والمقيمــين. غير 
المنتمين لهذه الشــريحة المضحية 
بالغالي، من هم بعيدون عن الاعلام، 
والكاميرات بعيدة عنهم رغم دورهم 
الكبير جدا، رغم انهم لا يسعون الى 

فجر وبــاء كورونا العديد من 
الســلبيات والأخطاء التي تتوزع 
داخل المجتمع دون أي محاسبة أو 
محاولة للقضاء على هذه الأخطاء.. 
التجاوزات  الكثير من  فقد كشف 
أن  القوانين دون  والتعدي علــى 
تقوم الجهات الحكومية بالتصدي 
لها ويبدو أن تلك الجهات تتعمد ذلك 
بصرف النظر عما لهذه التجاوزات 

من ضرر على الدولة.
ومعظم الذين يمارســون هذه 
التجــاوزات هم أنفســهم الذين 
يمارســون الواسطات والضغوط 
على المســؤولين في الدولة لتعيين 
الأقارب والمحسوبين والناخبين. وهذا 
أول العيوب والأخطاء التي تسببت 
في تفشي الفساد داخل مؤسسات 
الدولة.. وتكشــفت أيضا قضية 
الوافدين السائبة وأيضا تبين أن من 
وراء هذه القضية هم أنفسهم الذين 
يمارسون الضغوط على مؤسسات 
الدولة لتخطي القوانين.. كما تفجرت 
عدة قضايا مرتبطة بالمقاولات وعدم 
بالعقود حيث هنا  المقاولين  التزام 
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